

EDITORIAL

LA FILOSOFÍA VISTA DESDE EL MUNDO

 Cuando el director y uno de los fundadores de la Revista Horizonte Independiente, Nicolás Orozco M., decidió compartir conmigo su idea de comprometerse con la creación de una revista dedicada a las humanidades, lo hizo pensando en que los pocos estudiantes del Programa de Filosofía de la Universidad El Bosque tendríamos un espacio para publicar nuestras ideas y los pequeños trabajos de investigación que veníamos realizando. Sin embargo, Nicolás Orozco M. y Brayan Solarte imaginaron desde el inicio una revista que no se limitara a una rama de la filosofía y, lo que es mejor, que incluso no se redujera solo a la filosofía. Ellos tenían una visión amplia acerca de lo que es la filosofía. Ese fue el impulso con el que empezó la Revista Horizonte Independiente, entendiendo que la filosofía es parte de las humanidades, y las humanidades son, a su vez, filosofía.

Desde entonces, hemos procurado que todas las publicaciones de la Revista Horizonte Independiente sean fieles a esa línea editorial que no excluye de la filosofía a ningún interés por conocer el mundo en cualquiera de sus presentaciones o facetas. El Departamento Editorial ha trabajado para entregar de manera periódica impecables muestras de intersecciones filosóficas en las humanidades, en las ciencias y en las bellas artes.

Cuando llegué al cargo de Editor en jefe del Departamento Editorial (inicios del 2024), nuestro director nos planteó una nueva

línea editorial que ya tenía sus primeros acercamientos con números pasados: dedicar los números académicos de *Horizontes de Pensamientos* a una concepción más amplia de la filosofía despojando los prejuicios que hay sobre ella misma. Fue así como el número de *Filosofía Japonesa* (2022) buscaba exponer que había estudios filosóficos de otras latitudes más allá de occidente; en el número de *Filosofía Medieval* la premisa fue exponer que había filosofía en el medioevo y no solamente teología, además de explicar que la noción de *oscurantismo* era impropia.

La labor que me designó Nicolás fue hacer funcionar un enfoque que, por número, trabajara hacia un deshacimiento de alguno de estos tres prejuicios sobre la filosofía: 1. Que es netamente académica, 2. Que es solamente occidental, y 3. Que siempre se manejan los mismos tres o cuatro autores en casi toda la actualidad filosófica (Orozco M., 2022). Es así como este número de *Filosofía Antigua* se pregunta por las filosofías antiguas de otros sitios del mundo allende de Grecia y también por ese corpus de autores con el fin de expandir nuestros horizontes filosóficos.

Es bajo ese enfoque que los próximos números de *Horizontes de Pensamientos* (publicación académica de RHI) tendrán como eje el combatir a esos prejuicios, respetando siempre el principio de existencia de la revista; a saber, mostrar los alcances, la importancia y la necesidad de las humanidades en la actualidad como pilar básico para la construcción de pensamiento y sociedad. De antemano, a los lectores de este dossier, les puedo adelantar que el próximo número tendrá de temática las *Filosofías Precolombinas*.

El horizonte desde el que generalmente se suele conocer la filosofía y los estudios relacionados con las humanidades es occidental. Incluso Mileto, la actual provincia turca de Aydin, está más cercana al Oriente Próximo que al Mundo Occidental. Es legítimo hacer esa apreciación en términos geográficos. Sin embargo, al contemplar la filosofía desde una perspectiva global, se hace evidente que limitar el concepto de filosofía a un espacio geográfico es un error que no solo empobrece su riqueza, sino que también restringe su verdadera esencia: una manifestación innata de la condición humana.

La tradición filosófica griega ha sido, históricamente, la piedra angular del pensamiento occidental, una estructura semántica y conceptual que se ha erigido como la cuna de la reflexión racional y del análisis crítico. No obstante, la filosofía, en términos generales, está nutrida por ambas culturas, tanto occidentales como orientales y mucho más. En este número hacemos el esfuerzo y extendemos la invitación a nuestros lectores de estudiar la filosofía desde sus aportes orientales, el vasto Oriente rico en tradiciones y espiritualidades, al igual que los occidentales como unidad.

Este dossier busca precisamente expandir ese horizonte, proponiendo un diálogo entre la filosofía griega y las tradiciones filosóficas de otras regiones del mundo. A través de las páginas que siguen, los lectores encontrarán un análisis profundo de los pensamientos de Platón, Aristóteles, y otros gigantes de la filosofía griega. Pero, también se adentrarán en las reflexiones filosóficas de la antigua China e India. Estas tradiciones, aunque geográficamente distantes, comparten preocupaciones y preguntas fundamentales sobre la naturaleza humana, el bienestar social y el sentido de la existencia.

Desde las meditaciones de Confucio sobre el buen gobierno hasta los profundos análisis del sufrimiento en el budismo, la filosofía ha demostrado ser una disciplina que trasciende fronteras y tiempo. Cada cultura ha aportado su propia interpretación y metodología, contribuyendo a un diálogo global que enriquece y diversifica nuestra comprensión del mundo y de nosotros mismos.

La Revista Horizonte Independiente ha organizado este dossier con la intención de fomentar un intercambio intelectual entre estas diversas corrientes filosóficas. Al presentar estos artículos, nuestra esperanza es que los lectores no solo profundicen en las ideas expuestas, sino que también se sientan inspirados a explorar nuevas perspectivas y a cuestionar las nociones preconcebidas sobre lo que constituye la Filosofía Antigua.

Finalmente, destacamos el esfuerzo y la colaboración de todos aquellos que han hecho posible la realización de este número. Especialmente, el apoyo brindado por los ponentes y moderadores del reciente evento virtual *Diálogos sobre Filosofía Antigua* que ha nutrido y enriquecido

las discusiones filosóficas presentadas en estas páginas. Este trabajo es un testimonio del compromiso de esta Revista con la diversidad intelectual y el diálogo intercultural, pilares para la comprensión humana y el mutuo reconocimiento que son el camino para alcanzar la paz mundial.

CARLOS MARIO MORENO

EDITOR
REVISTA HORIZONTE INDEPENDIENTE

REFERENCIAS:

OROZCO M., NICOLÁS.
El Problema De Las Humanidades: Revisión De Aspectos Nocivos Para El Cultivo Humanista". 2022. *Revista Horizonte Independiente - Horizontes De Pensamientos*, vol. 3, no. 1, Julio 2024, pp. 99-119,
<https://horizonteindependiente.com/ojs/index.php/horizontes-de-pensamientos/article/view/26>